
Sektion Bremen des DAV e.V. 

Alpenverein Bremen 

Protokoll der Jahreshauptversammlung 
09.09.2020 

Ort: Modernes 
Neustadtswall 28 
28199 Bremen 

Beginn der Versammlung: 19:05 Uhr 
Ende der Versammlung: 20.58 Uhr 

Anwesend: 

Geschäftsführender Vorstand / Erweiterter Vorstand: 
Dr. Manfred Gangkofer, Ronald Hillebrand, Dieter Mörk, 
Stefan Bünger, Frank Schröder, Uli Friehe 

Betriebsleiter Kletterzentrum: 
Jonas Loss 

Versammlungsleiter: 
Peter Meier-Hüsing 

Protokollführerin: 
Petra Hallenkamp 

Stimmberechtigte Mitglieder gemäß Teilnehmerliste: 42 

Entschuldigt: Andrea Munjic, Edu Woltersdorff (Erweiterter Vorstand) 

Tagesordnung: 

1. Begrüßung durch den Vorsitzenden 

2. Wahl der Versammlungsleiterin/des Versammlungsleiters 

3. Gedenkminute für die verstorbenen Mitglieder 

4. Diskussion der Berichte der Vorstände aus den Arbeitsbereichen*) 

5. Finanzen 
- Jahresabschluss 2019 **) 
- Bericht der Rechnungsprüfer 
- Entlastung des Vorstandes 
- Etat 2020 

6. Wahlen 
- 1. Vorsitzende/r 
- Naturschutzreferent/in 
- Schatzmeister/in 
- Vertreter /in der Familiengruppe 

7. Anpassung der Mitgliedsbeiträge — Antrag des Vorstandes ***) 

*) Die Berichte sind vorab veröffentlicht in der Ausgabe Bremen Alpin 2/2020 
"*) Der Jahresabschluss 2019 liegt für alle Mitglieder seit Ende April in der Geschäftsstelle aus 
*"*) Der Vorstand beantragt die Festsetzung der Beiträge ab 01.01.2021 (siehe Anlage) 

TOP 1 
Begrüßung 

Der 1. Vorsitzende Dr. Manfred Gangkofer begrüßt die erschienenen Vereinsmitglieder und erklärt folgendes: 
Diese MV sollte ursprünglich am 4.5.20 stattfinden. Aufgrund der Corona-Bestimmungen des Landes Bremen musste 
sie leider abgesagt werden. 
Der Vorstand hat daraufhin satzungsgemäß und fristgerecht zur heutigen MV am 9.9.20 eingeladen. Aufgrund der 
Corona Vorschriften des Landes Bremen konnte diese MV nicht im Kletterzentrum stattfinden, sondern musste hier im 
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„Modernes" durchgeführt werden. Ein Dank geht an Edu Woltersdorff und alle Helfer. Hier können die Vorgaben 
eingehalten werden. 
Diese Vorgaben sind im Vorfeld bekanntgegeben worden, sie wurden auch hier allen Anwesenden mitgeteilt. Die 
wichtigste Regel ist, dass alle Anwesenden einen Mund- und Nasenschutz tragen müssen, wenn sie nicht auf ihrem 
Platz sitzen und dass der Abstand zu allen anderen Teilnehmern eingehalten werden muss. Unter diesen Bedingungen 
erlaubt das Land Bremen Versammlungen wie diese. 
Manfred Gangkofer bittet alle anwesenden Mitglieder, die Corona-Regeln an diesem Abend unbedingt einzuhalten. 

TOP 2 

Wahl des Versammlungsleiters 

Peter Meier-Hüsing wird als Versammlungsleiter durch die Mitglieder einstimmig gewählt. 
Der Versammlungsleiter übernimmt die Leitung der MV. 
Er fragt nach gewünschten Änderungen der Tagesordnung. Dies ist nicht der Fall. 

TOP 3 

Gedenkminute 

Mit einer Schweigeminute wird der verstorbenen Mitglieder, insbesondere der Ehrenamtlichen Alexander Neveling, 
Roland Oehme, Carolin Vollkmer sowie dem ausgeschiedenen Hüttenpächter der Bremer Hütte Georg Seger 
gedacht. 

TOP 4 

Berichte der Vorstände aus den Arbeitsbereichen 

Alle ausführlichen Berichte wurden vorab im Sektionsheft Bremen Alpin 02.2020 veröffentlicht. 

Bericht des 1. Vorsitzenden Dr. Manfred Ganqkofer 

Aktuelle Situation: 

Die dramatische Situation im Frühjahr hat sich einigermaßen reguliert. Sowohl das Kletterzentrum als auch die 
Geschäftsstelle haben gut funktioniert, Dieter Mörk als Schatzmeister hat sehr gute Arbeit geleistet. Die 
Arbeitsteilung innerhalb des Vorstandes hat ebenfalls sehr gut funktioniert. 
Ansonsten wird auf den bereits veröffentlichten Bericht verwiesen. 

Bericht der Vortraqswartin Angela Kessemeier 

Alle Vorträge waren sehr gut besucht, mit Ausnahme des letzten Vortrages von Beate Steger. Dies war auf das 
Corona Anfangsstadium zurückzuführen. Die kommende Saison ist unter Vorbehalt, es sollen unter einem Corona 
Hygiene Konzept 3 Vorträge stattfinden: am 18.11.2020 Prof. Hans-Jürgen Götze, am 10.02.2021 Bettina Haas und 
am 10.03.2021 Dieter Freigang. Das Anmeldeprocedere wird wie gehabt über die Geschäftsstelle laufen. 

Bericht des 2. Vorsitzenden Ronald Hillebrand 

UNTERWEGS — DAV Kletterzentrum Bremen 

2019 war ein erfolgreiches Jahr für das Kletterzentrum: das Alpinum konnte ausgebaut werden, der Kinderbereich 
wurde erstellt und gut angenommen, unsere FÖJlerin war sehr aktiv. 

Folgende Kurse gab es 2019: 
61 x Schnupperkurse 
121 x Einstiegskurse 
39 x Vorstiegskurse 
25 x Sonstige Kurse für Fortgeschrittene 
3 x KidsCamp (unsere Ferienbetreuung) 
107 x Kindergeburtstage 
57 x Schulklassen (ohne Body&Soule) 
44 X Sonstige Gruppenangebote 
457 KURSE (ein + von 15 Kursen zum Vorjahr) 
Hinzu kommen individuell betreute Gruppen, die hier nicht weiter erfasst sind. 

Welche Veranstaltungen fanden 2019 unter anderem statt: 
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- Jubilar- u. Ehrenamtsfeier 
- Upcyclingworkshop 
- KidsCup 
- Vereinsmeisterschaft 
- Cocktail Night 
- Norddeutsche Meisterschaft Lead 
- Kooperationsprojekt mit dem LIS „Body & Soul" 
- DAV Aus- und Fortbildung 
- Tag der offenen Tür & Geburtstag Kletterzentrum 
- Klettermarathon 
- Zahlreiche hkk-Seminare (BGM-Maßnahmen) 

Dann kam Corona: nachdem Anfang des Jahres viele Eintritte verbucht wurden, musste das Kletterzentrum 
geschlossen werden. Alle Hilfen wurden angenommen, dadurch kann das Minus bewältigt werden. 
Im Zuge des Spendenaufrufs konnte ein gewünschter „Routenname" angegeben werden, einige Spender haben 
dieses Angebot gerne angenommen. 

Soweit läuft das Kletterzentrum unter Auflagen wieder, lediglich der Kursbetrieb muss noch gesteigert werden. 

Eine Frage nach der Mitgliederentwicklung: 

Es gab durch den Lockdown keine gravierenden Einbrüche, zurzeit haben wir immer noch über 5.000 Mitglieder. 

Bericht des Hüttenwarts „Bremer Hütte" Frank Schröder 

Jahresrückblick 2019 
Nächtigungserfolg: 3.889 (-355 zum Vorjahr 2018) 
305 ehrenamtlich geleistete Arbeitsstunden auf der Hütte 
105 ehrenamtliche Verwaltungsstunden im Jahr 2019 

Projekte 2019 
Erneuerung der alten Stube 
Erneuerung des Sandfangs des Wasserkraftwerks 

Ereignisse 2019 
Kündigung unserer bisherigen Pächter Georg und Anni Seger 
Pachtausschreibung der Bremer Hütte September 2019 
Neuverpachtung der Bremer Hütte Ende 2019 an Stefanie & Christian Höllriegl 
Bildung des Teams „Bremer Hütte" und erstes Treffen im KLZ 

Ereignisse 2020 
Team Bremer Hütte nimmt Arbeit auf 
Projekte: Wasserkraftwerk, Trinkwasser, Seilbahnanlage 
Erste Abstimmungen per Videokonferenz mit den neuen Pächtern 
Antrag und Bewilligung Energieoptimierung Bremer Hütte 
„neues Kabel, Energiespeicher, Energiemanagement" 
Antrag und Bewilligung Trinkwasserspeicher 
Upgrade von 2.0001 auf 6.0001 Trinkwasservorrat 
Vorbereitung Hüttenstart 2020 --> Corona Pandemie 

Hüttenstart 2020 
Beginn Neuverlegung Kraftwerkskabel & Energieoptimierung auf der Hütte (Pufferspeicher 8001) 
Fa. Energiebig, Amor und Bischoffer 
Einführung der neuen Pächter in die Hüttentechnik der Hütte 
Saisonstart trotz Corona / Reduzierung der Schlafplätze auf 50 Betten 
Neue Beschilderung, aller Wege und Räume der Hütte 

Trinkwasserspeicher 
Aufbau & Anschluss Trinkwasserspeicher durch Jugendgruppe 
Aufbau Wetterstation (Ziel: ganzjährige Wetterdaten auf Homepage) 

Ereignisse 2020 
schweres Unwetter Ende August hat Zustieg z.T. versetzt — Notreparatur 40h 
Übergänge nach Italien und zum Tribulauenhaus geschlossen 

Ausblick 
Prognose der Nächtigung 2020: 3.200 gutes Ergebnis trotz der Corona Pandemie 
Hüttenschluss: Ende September, Hilfe von 2-3 Vereinsmitgliedern erwünscht 
Zustand der Hütte: 
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Energieversorgung der Hütte ist heute im guten Zustand, auf der Hütte haben wir bis zu 24kW, Großer 
Warmwasserspeicher, 8001 bei 98°C speichert genügend Energie für Küche und Gästeduschen 
Trinkwasserversorgung ist im guten Zustand, Überbrückung bis zu 2 Tagen, wenn Nachlauf durch Trockenheit zum 
Erliegen kommt 
Baustelle ist weiterhin die Materialseilbahn: 

Luftfahrtvorschriften können mit der Bestandsanlage nicht erfüllt werden 
Ultimatum der Behörden: Stilllegung zum Juni 2021 -> muss unbedingt verlängert werden 
Die Bestandsanlage ist alt, wartungs- und energieintensiv und hat eine bescheidene Traglast 
Fehlender Personenwerksverkehr treibt die Jahreskosten aller nötigen Abnahmen und Wartungen auf der Hütte (ca. 
10 Einsätze je einen Tag plus Übernachtung ca. €10.000,-) 
Neue Anlage ist schwer planbar, Kosten liegen bei ca. €650.000,-
Förderung DAV München max. 25%; Förderungen Österreich sind unbekannt 
Sektionsanteil ist absehbar nicht leistbar. Einzige Möglichkeit ist das Projekt in die Zukunft zu verschieben. 

Ergänzung von Dr. Manfred Gangkofer: durch die recht späte Kündigung der Hüttenpächter in 2019 gab es einen 
schnellen Handlungsbedarf. Es wurde mit der Familie Höllrigl eine gute Nachfolge getroffen. 

Eine Frage bezüglich der Idee, ein Hüttenteam zu bilden: es wurde ein Team aufgestellt, es entwickelt sich zwar 
noch, läuft aber gut. 

Bericht für Ausbildung und Touren 

Über Ausbildung und Touren konnte nicht ausgiebig informiert werden, da Andrea Munjic (Ausbildungsreferentin) 
entschuldigt war. Der ausführliche Bericht war in Bremen Alpin 02-2020 veröffentlicht. 

Bericht für Bremen Alpin 

Über das Sektionsheft konnte nicht ausgiebig informiert werden, da Edu Woltersdorff (Redaktion und Vertrieb) 
entschuldigt war. Der ausführliche Bericht war in Bremen Alpin 02-2020 veröffentlicht. 

Bericht des Jugendreferenten Stefan Bünger 

Unter Auflagen sind die Jugendgruppen wieder gestartet, zurzeit finden diese draußen statt. 
Insgesamt mussten 3 Ausfahrten ausfallen, in den Herbstferien findet eine Ausfahrt in die sächsische Schweiz statt, 
dies allerdings unter Vorbehalt. 
Die Ausbildungen konnten stattfinden, es gab nur einige Ausfälle. 
In Kürze wird es noch eine weitere Jugendgruppe dienstags geben. 

Bericht des Hüttenwarts „Nauderer Hütte" Dr. Manfred Ganqkofer 

Die Hütte ist in gutem Zustand, es wurden einige Reparaturarbeiten vorgenommen. 
Die coronabedingten Ausfälle, die zu 100% erstattet wurden, konnten durch steigende Buchungen im Sommer 
kompensiert werden. 

Bericht des Wegewartes Uli Friehe 

Es gibt keine großen Neuerungen, die Kontakte zur Wegegemeinschaft „Stubaier Höhenweg" sind weiterhin sehr gut. 
Durch einige Murrenabgänge sind einige Reparaturen von Nöten, dies wird allerdings vom Land „Tirol" gefördert, die 
Wegegemeinschaft kümmert sich darum. Ansonsten sind die Wege in gutem Zustand. 
Für die Wegebaugemeinschaft / Nebenwege werden die Freistunden verwendet. 

Zur Baumaßnahme „neues Energiekabel" Bremer Hütte: 

Dieter Mörk erklärt, dass die Finanzierungsverhandlungen zäh verlaufen sind. Das Team hat allerdings tolle Arbeit 
geleistet. Die Sektion wird Zuschüsse in Höhe von 83.000,00 Euro erhalten, es wird in Zukunft mit einem Innsbrucker 
Steuerbüro gearbeitet, eine UID Nr. in Innsbruck wurde erteilt, wir werden die MVVSt. zum Jahresende wieder 
zurückerhalten. 
Die Zwischenfinanzierung mit DAV München hat gut funktioniert, außerdem werden wir aus einem 
Naturschutzprojekt noch Förderungen erhalten. Somit wird der Eigenanteil der Sektion bei ca. 15.000,00 Euro liegen. 

Spendenaktion 2020 
Die Aktion verlief sehr erfolgreich. Über 21.000,00 Euro Spenden kamen zusammen! 

Seite 4 von 6 



Sektion Bremen des DAV e.V. 

Alpenverein Bremen 

TOP 5 

Finanzen 

Bericht des Schatzmeisters Dieter Mörk 

Das Vereinsergebnis für 2019 lag (durch das Kletterzentrum) bei 16.262,22 Euro (Vorjahr: 10.105,72 Euro). 
Leider gab es 2019 viele Reparaturen auf der Bremer Hütte. 
Die Haushaltsplanung zeigt, dass wir im Plus stehen. 

Bericht der Kassenprüfer 

Die Kassenprüfer waren entschuldigt. Im Auftrage verliest Reinhard Pridat den Bericht der Kassenprüfer: 

Am 13.08.2020 und am 02.09.2020 hat die Kassenprüfung für den Zeitraum vom 01.01.2019-31.12.2019 
stattgefunden. An der Kassenprüfung haben als Kassenprüfer teilgenommen: 
- Andrea Schlüterbusch 
- Klaus \Nekerle 
Die in Stichproben geprüften Belege und Kontoauszüge lagen vollständig vor. Die Belege sind eindeutig 
gekennzeichnet. Sie wurden dem Kontenplan sachlich zugeordnet. 

Die Kassenprüfer schlagen die Entlastung des Vorstandes vor. 

Entlastung des Vorstands 

Reinhard Pridat schlägt im Auftrag von Klaus Wekerle (Kassenprüfer) der Mitgliederversammlung hinsichtlich des 
Jahresabschlusses 2019 die Entlastung des Vorstands vor. 

Der Versammlungsleiter, Peter Meier-Hüsing, führt die Abstimmung durch. 
Die Versammlung stimmt wie folgt ab (42 stimmberechtigte Mitglieder): 

42 JA 0 ENTHALTUNGEN 0 NEIN 

Der Antrag auf Entlastung des Vorstands wird einstimmig angenommen. 

TOP 6 

Wahl des Vorstandes 

Ehrungen 
Dr. Manfred Gangkofer stellt sich, wie bereits angekündigt, für den 1. Vorsitz nicht wieder zur Wahl. Er wird für seine 
engagierte Arbeit und seinen hohen persönlichen Einsatz für die Sektion Bremen geehrt. 

Folgende Vorstandsposten stehen zur Wahl: 

1. Vorsitzender 
Schatzmeister 
Naturschutzreferent/in 
Familienbeauftragte/r 

Der Versammlungsleiter, Peter Meier-Hüsing, führt die Abstimmung durch. Zu den Wahlvorschlägen des Vorstandes 
gibt es keine Gegenkandidatinnen. 
Die Versammlung stimmt wie folgt ab (42 stimmberechtigte Mitglieder) 

Geschäftsführender Vorstand 

1. Vorsitzender: Dieter Mörk 
41 JA 1 ENTHALTUNGEN 
Dieter Mörk nimmt die Wahl an. 

0 NEIN 

Schatzmeister: Nicolai Hastedt 
41 JA 1 ENTHALTUNGEN 0 NEIN 
Nicolai Hastedt nimmt die Wahl an und stellt sich den Mitgliedern vor. 
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Weitere Vorstandsmitglieder 

Naturschutzreferent/in: Dr. Manfred Gangkofer 
41 JA 1 ENTHALTUNGEN 
Dr. Manfred Gangkofer nimmt die Wahl an 

0 NEIN 

Vertreter/in der Familiengruppe: Lars Schmidt 
41 JA 1 ENTHALTUNGEN 0 NEIN 
Lars Schmidt nimmt die Wahl an und stellt sich den Mitgliedern vor. 

TOP 7 

Anpassung der Mitgliedsbeiträge 

Dieter Mörk erläutert die Notwendigkeit, der Sektion mehr Rücklagen schaffen zu müssen, eine Umlage soll es 
allerdings nicht geben. 
Der Hauptverband hat in 2021 eine Erhöhung des Verbandsbeitrages angekündigt: so sollen pro A-Mitglied 4,00 
Euro zusätzlich an den Hauptverband abgeführt werden (3,00 Euro für die Digitalisierung, 1,00 Euro für das 
Klimapaket). 
Mit dem Beitrag werden neben den Hütten auch die Wege Instand gehalten, außerdem wird der Klima- und 
Naturschutz unterstützt. 
Nach einer anregenden Diskussion erfolgt der Antrag der Beitragsanpassung: 

Anpassung der Jahresbeiträge gemäß anliegender Beitragsliste ab 2021 

Der Versammlungsleiter, Peter Meier-Hüsing, führt die Abstimmung durch. 

Die Versammlung stimmt wie folgt ab (42 stimmberechtigte Mitglieder): 

35 JA 6 ENTHALTUNGEN 1 NEIN 

Der Antrag wird angenommen. 

Peter Meier-Hüsing beendet die Sitzung um 20.58 Uhr. 

Petra Hallenkamp 
Protokoll 

Anlagen 
Anlage 1: Mitteilungsheft „Bremen Alpin" 2.2020 
Anlage 2: Anwesenheitsliste 
Anlage 3: Beitragsanpassung 
Anlage 4: Bericht Kassenprüfung 

Peter Meier-Hüsing 
Versammlungsleiter 
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